

vertu ne consistait pas à vivre seulement dans le mépris et dans la disette ; mais quand les peines intérieures venaient , à savoir les souffrir patiemment ; et quand l'occasion se présentait de procurer la gloire de Dieu par des voies plus douces , à ne les refuser pas non plus. C'est cette science que les Hommes apostoliques , à l'exemple de saint Paul , doivent savoir , et qu'ils ne peuvent ignorer ou négliger dans les Missions , sans être responsables du salut de plusieurs âmes.

Grâces à Dieu nos Missionnaires de la Chine sont les frères de ceux qui vont nus-pieds en habit de Pénitens , et qui gardent un jeûne si austère dans les Missions de Maduré , de ceux qui suivent dans les forêts du Canada les Sauvages au milieu des neiges , supportant le froid et la faim. Quand nous étions en France eux et nous , et que nous pressions , les uns et les autres , nos Supérieurs de nous envoyer dans les Missions éloignées , on ne remarquait pas plus de régularité , de mépris du monde , de zèle ni de ferveur en ceux qui se destinaient au Canada , qu'en ceux qui demandaient la Mission de la Chine. On ne peut donc pas dire raisonnablement que ce soit par manque de mortification , que ceux-ci n'observent pas les mêmes austérités extérieures dans leur Mission , de même que ce n'est point par relâchement que les Missionnaires de Canada mangent de la viande , pendant que ceux de Maduré n'en mangent jamais. Ce qui est bon et suffisant en un Pays,